

EL ISLEÑO,

PERIÓDICO CIENTÍFICO, INDUSTRIAL, COMERCIAL Y LITERARIO.

PUNTOS DE SUSCRICION.

PALMA.—Imprenta y Librería de Gelabert.—MAHON.—D. Matías Mascaró.—IVIZA.—D. Joaquín Cirer.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Mallorca, 10 rs. vn. al mes.—En los demas puntos del reino 12 rs. idem, franco de porte.

Del crédito

Y DE LOS

ESTABLECIMIENTOS DE CRÉDITO.

ARTICULO IV.

Treinta millones debía aun el Gobierno al banco de San Fernando al empezar el año 1851. Pagó el mismo año trece millones, el siguiente diez y siete, y dejó definitivamente liquidadas todas sus obligaciones.

Viendo ya por entonces despejada la situación del establecimiento, trató, como para mejor afianzarla, de reorganizarle sobre nuevas bases y darle nuevos estatutos. Presentó un proyecto de ley; y luego de votada en Cortes, la publicó con fecha de 15 de diciembre de 1851. Redujo el capital del Banco á 120.000.000 de reales; suprimió el departamento de emisión creado por real decreto de 8 de setiembre de 1848; ordenó que debiesen existir constantemente en caja metálico y valores de fácil realización y plazo que no pasase de noventa días en cantidad bastante á cubrir los débitos por billetes, depósitos y cuentas corrientes; impuso á la junta de gobierno la obligación de publicar semanalmente el activo y pasivo del Banco; dejó en pié la facultad de emitir billetes por todo el fondo social y la necesidad de ir formando uno de reserva que equivaliese al 10 por 100 del capital efectivo. Deseoso de inspirar aun mas confianza á los tenedores de billetes, les dió la consideración de acreedores del Banco por depósitos voluntarios, medida que debía bastarles para que perdieran todo temor, y creyesen completamente asegurado, aun en caso de quiebra, el pago de los bonos. Hizo estensivo el beneficio á los que tuviesen cuentas corrientes con el Banco; confirmó en cambio á este el derecho de fundar sucursales en todos los pueblos del reino y ser preferido para la creación de bancos provinciales á cualquiera otra compañía que la solicitase.

Quedó el Banco á merced á estas disposiciones y actos del Gobierno desahogado como nunca; tanto, que pudo ya desde entonces seguir una marcha regular en sus negocios y resistir sin peligro la nueva crisis producida despues de pocos años por la revolución de julio. Continuó celebrando contratos con el poder público; pero mas cautamente y sin ya comprometerse á cubrir todo el inmenso cúmulo de atenciones del Estado. No contrajo obligación mayor que la de anticipar el pago de los intereses de la deuda; y aun esta estipulando breves plazos para el reintegro y no aceptando sino valores de fácil é inmediato cobro. La esperiencia le hizo nuevamente tímido, y apenas entró ya mas que en los negocios ordinarios de banca.

La historia del establecimiento ha perdido desde entonces todo su interés dramático: detengámonos antes de verle convertido en Banco de España y razonemos sobre él ligeramente.

Por de pronto observamos que, hijo del Gobierno, no ha podido salir jamás de la tutela del Gobierno. Ha sido organizado, reorganizado, vuelto á organizar á cada necesidad que ha sufrido; ha subido, bajado,

adquirido un derecho, perdidole, recobradole segun ha parecido bien á los poderes del Estado. Ha tenido que pasar por tristes humillaciones, renunciar á toda iniciativa, aceptar fusiones que le perjudicaban, besar la mano que le pegaba y le hundía en el polvo. A pesar de su poderoso protector, no ha logrado inspirar siempre confianza; y ha visto ahogado solo por un exceso de ochenta millones de billetes sobre doscientos de capital realizado. A deber juzgar por su historia no será por cierto mucho lo que aproveche á los bancos la sombra de los Gobiernos.

Solo é independiente el banco de San Fernando, hubiera marchado de seguro con paso mas resuelto y firme. Eo hubiera sentido tanto la variada influencia de los negocios políticos; hubiera comprendido pronto lo ruinoso que era su sistema de anticipos al gobierno y empleado sus capitales y ejercido su actividad en operaciones, no solo mas útiles, sino tambien mas propias de su instituto: Ya que se hubiese equivocado una vez y sentido las duras consecuencias de su yerro, lejos de reincidir habria ido tomando, aun á pesar suyo, el camino que le convenia. Solo por imprevision hubiera podido fracasar en su empresa. Su derecho de emisión no hubiera sido exclusivo, la concurrencia hubiera venido á darle vida, las necesidades del comercio y de la industria estarían ya mas satisfechas.

¿Qué importaba que hubiese tenido menos privilegios? ¿Qué importaba que no hubiese podido obtener la exclusiva que ha ejercido; y otros bancos, hijos como el de la espontaneidad social, hubiesen emitido billetes y consagrado á las mismas operaciones ó á otras diversas? A pesar de ese monopolio ha permanecido siempre encerrado en un círculo mezquino. Se ha dedicado á los descuentos, á los giros, á las cuentas corrientes, á los depósitos, á los préstamos á los contratos públicos, al comercio de oro y plata; pero de qué modo? Salvas cortísimas escepciones, no ha venido nunca en socorro de los que mas necesitaban de crédito; no ha tratado sino con un reducido número de capitalistas. Armado del monopolio no ha sabido crear mas que el monopolio. Ha dado crédito á pocos si recibidolo de muchos. No ha sabido estenderse, restablecer la circulación cuando turbada, ni dar la mano á quien solo necesitaba de él para desarrollar gérmenes de riqueza.

Ha sido muy estéril la existencia del banco de San Fernando ¿por qué no decirlo? A no ser cierto ¿cómo se habian de improvisar en España tantos bancos y sociedades de crédito apenas derogaron las Cortes constituyentes las leyes que dificultaban su creación entre nosotros?

El banco de San Fernando ha admitido exclusivamente al descuento los efectos de comercio que, sobre reunir las formalidades prescritas por las leyes y estar expedidas á un plazo que no escudiese de noventa días, viniesen con la firma de tres personas de conocido abono, una de ellas por lo menos avecinada en la corte. ¿Quién habia de determinar qué personas eran de abono conocido? La junta de gobierno del mismo Banco que las tenia en una lista y las incluía ó excluía á su antojo. El Banco era así árbitro de distribuir en clases el comercio, crear categorías, fomen-

tar odios, reducir en beneficio de unos pocos lo que habia de redundar en provecho de todos. Cierito que admitía como suplemento de firma el aval y los efectos de la deuda pública: mas quitando al descuento el carácter de tal y convirtiéndole en un verdadero préstamo. Ha perjudicado á muchos y perjudicados á sí mismo, no queriendo ó no pidiendo por lo menos para sus descuentos una mas ancha base.

No la ha tenido menos estrecha para sus préstamos. No ha prestado nunca sobre bienes inmuebles, ni sobre acciones de sociedades anónimas aunque viniesen cotizadas en la bolsa; solo sí sobre efectos de la Deuda ó del Tesoro en pago corriente de intereses, sobre oro ó plata en barras. Ha prestado por las cuatro quintas partes de estos valores al plazo máximo de noventa días, renovables cuando mas por otros noventa; y aun bajo la cláusula precisa de poder vender la garantía á los dos días de requerido el deudor y no haber entrado en su caja el importe del débito. Esfera hipotecaria mas reducida podia difícilmente crearse.

Ni ha permitido tampoco que pudiese cualquiera entrar con él en cuenta corriente. No abre cuenta, ha dicho, sino á hombres de solvabilidad reconocida; y ha escrito otra lista de persona solventes, ha vuelto á categorizar y gerarquizar el comercio. ¿Para qué preguntamos? ¿Ha de abrir acaso la cuenta en descubierito? ¿Ha de pagar los talones al portador ni aceptar los mandatos de transferencia por una cantidad mayor de la que obra en sus arcas y es propiedad de los emitentes? La lista de personas de abono se presentaba cuando menos algo justificada; la de personas solventes es injustificable.

En todos sus actos se vé al Banco tendiendo á estrechar la esfera de su movimiento. Ha dividido los depósitos en voluntarios, gubernativos y judiciales; en depósitos de dinero y en depósitos de efectos en custodia. No ha pagado interés por ninguno; pero le ha recibido por muchos. Si se comprende que haya cobrado un premio por la guarda de moneda estrangera, barras de oro y plata, alhajas, títulos de la deuda, bancos y pagarés del Tesoro, efectos todos que no podia hacer entrar en la masa de su capital circulante; ¿se comprende ya que haya exigido interés de depósito en dinero por el mero hecho de ser judiciales? Todo banco tiene interés en recibir grandes cantidades en depósito: debia pagar por ellas interés y no exigirle. Los depósitos judiciales dirá tal vez son forzosos: mas debia aprovecharse el Banco de esta circunstancia para, violando su mismo principio, obtener mayores beneficios.

¿A qué viene á reducirse el crédito que dan bancos de esta clase? Deberían estos establecimientos conocer mejor su propia naturaleza para ser menos egoistas. Ignoran al parecer que una gran parte de sus beneficios la deben no al crédito que dan sino al que les dá el público. Les permiten sus billetes tener en circulación el doble, el triple, el cuádruple de su capital efectivo: ¿se lo permitirían si los tenedores, no queriendo darles crédito, pasasen á descontarlos en su caja apenas los tomasen en pago de algun servicio? No limitan el número de sus acreedores, pero si el de sus deudo-

res; no admiten á participar de su capital á todos los hombres del comercio y de la industria, pero si quieren que todos acepten su papel y lo circulen. No dejarían sin duda de ir emitiendo billetes si no tuviesen coartada su acción por el mismo que les ha concedido tan funesto monopolio.

Ha cobrado el banco de San Fernando por punto general un 6 por 100 sobre sus descuentos y sus préstamos un 0,50 por 1000 sobre los efectos en custodia, un 4 por 1000 sobre los procedentes de depósitos judiciales. Ha repartido, sin embargo, dividendos hasta de un 20 y un 22 por 100. ¿Por qué? Porque si ha tenido un capital solo de ciento, ha podido girar uno de trescientos; merced á la acumulacion que le han permitido sus emisiones de billetes. Ha sido su crédito activo y no su pasivo la principal fuente de su riqueza; debe á las fuerzas vivas del pais mucho mas de lo que le debe el pais mismo.

Si conociesen íntimamente los bancos la naturaleza del crédito, lejos de ser egoistas, tenderían á generalizarle. El crédito será siempre espoliador, mientras no esté universalizado, porque solo cuando lo esté será recíproco. En tanto explotará siempre á los mas en provecho de los menos, agravará la miseria pública en vez de fomentar la riqueza. ¿Ha trabajado mucho por universalizar el banco de San Fernando?

No han trabajado al efecto ni él ni ningún banco hijo del monopolio. Solo la libertad producirá en un período mas ó menos largo la universalizacion del crédito.

FRANCISCO PI Y MARGALL.

(Ambos continentes.)

MADRID 19 de setiembre.

Del Real sitio del Escorial traen á la esposicion agrícola un magnífico peral cargado de fruta, que no podrá menos de llamar la atención. La conduccion de este árbol se hace en hombros por cuatro hombres.

Dícese que los individuos del regimiento de lanceros de Sagunto que componían parte de la columna que batió el 3 del corriente en Aragon á gran número de contrabandistas, han cedido voluntariamente la parte que pueda corresponderles por las caballerías y efectos aprehendidos en favor de la viuda del cabo de carabineros Angel Serrano, que murió de resultas de las heridas recibidas en la acción que sostuvo contra dichos contrabandistas.

El *Prometheus*, vapor de la marina Real inglesa, comandante Hope, y que ha fondeado hace algunas semanas en Spitead, procedente de la costa de Africa, apresó en el pasado mes de abril entre Sagos y San Tomás, un bergantín llamado *Adams Gray*, que navegaba bajo bandera española, pero sin papeles y en el cual se encontraron 4,380 libras esterlinas.—Detenido aquel buque como negrero, fué conducido á Sierra Leona donde se declaró de buena presa por el tribunal marítimo. En su consecuencia se va á distribuir la referida cantidad entre los aprehensores.

En nombre de S. M. la Reina se han dado la gracias de la manera mas espresiva y honrosa á los vocales del Consejo de admi-

ustracion creado para atender á la grave cuestion de subsistencias en esta capital por el celo, abnegacion é inteligencia con que secundando las benéficas miras de su maternal prevision, han sabido corresponder á su régia confianza en el desempeño de la delicada y árdua comision puesta á su cargo.

S. M. la Reina (segun anuncia con jubilo el *Faro asturiano*), ha significado su voluntad de confiar la lactancia del futuro príncipe á una nodriza asturiana. Al efecto se dá como muy próxima la llegada á Oviedo de la comision facultativa compuesta de médicos de Cámara encargada de examinar con todo esmero las circunstancias de las amas de cría que se consideren en el caso de aspirar á tan alto honor. Esta muestra de predileccion y simpatía que S. M. quiere dispensar á los nobles y leales hijos de Asturias despierta naturalmente allí el sentimiento mas vivo de gratitud.

En Guadalajara se turbó el orden el día 16. Con motivo de una corrida de toros una parte del público empezó á gritar contra la impericia de los lidiadores, y sobre todo contra uno de los banderilleros, llegando á tal punto la exacerbacion de los ánimos, que pasó contra los diestros vias de hecho y llegando segun dicen hasta clavar una banderilla al lidiador indicado. La Guardia civil trató de reprimir tan violentos atentados y el populacho empezó á descargar palos y piedras sobre cuantos intentaban hacerle entrar en su deber.

Dícese que el mismo Alcalde fué herido de una pedrada. Los alumnos de ingenieros que ocupaban uno de los palcos auxiliares á los Guardias civiles y contribuyeron á contener el desorden, parece que estuvo en peligro la vida de un oficial de ingenieros que acudió con alguna fuerza contra los alborotadores. Las armas de estos eran palos, navajas y piedras. Al fin la tranquilidad se restableció y la autoridad puso presas á 18 personas de las que mas se habian distinguido en el motin. Tres ó cuatro guardias han salido heridos. Parece que la circunstancia de hallarse en ferreo en cama el Gobernador civil, persona querida y enérgica, fué lo que envalentonó á los alborotadores.

Sobre las ocurrencias de Guadalajara de que hablamos en otro lugar, escriben á la *Correspondencia*:

«Guadalajara 17.—Los novillos de ayer concluyeron á linternazos como el rosario de la aurora. A las dos empezó la gente á meterse en la plaza con bastante confusion y cuando á las cuatro de la tarde se soltó el primer novillo, muchos de los espectadores estaban ya disgustados con aquella larga espera de que solo tenia culpa su impaciencia. Los dos primeros novillos fueron regularmente capeados. Al irse á soltar el tercero, algunos tendidos empezaron á resentirse, porque los asientos consistian en maderos atados con lias á unos pies derechos. Esto introdujo ya alguna alarma y disgusto. Se soltó al fin el unico toro de muerte que habia en la corrida y entonces empezó la cosa á ponerse seria. Un banderillero alto, que el día anterior no habia podido poner ninguna banderilla, se presentó en la plaza y una parte del público empezó á silbarle. Uno de los espectadores que estaba en la barrera, le asestó un fuerte palo en la cabeza.

Poco despues salió Fontela á matar el toro y despues de haberle dado hasta doce estocadas el animal estaba como si tal cosa. Algunos bárbaros de esta ciudad se lanzaron á la plaza, mataron el toro y empezaron á dar terribles golpes al espada y al banderillero. El primero logró al fin refugiarse en el Ayuntamiento, pero el segundo quedó entregado á la furia de aquellos salvajes, uno de los cuales saliendo de un burladero le clavó un reogacillo en la cabeza. La Guardia civil y la municipalidad se lanzaron entonces á la plaza y empezó una verdadera lucha entre los guardias y los paisanos, los primeros haciendo uso de los sables y las culatas y los segundos de piedras, palos y navajas. Pueden Vds. figu-

rarse, porque no me encuentro con fuerza para describirlo, lo que pasaria en los tendidos. La gente se arrojaba desde lo alto; muchas personas trepaban por los balcones y las mujeres particularmente eran salvadas por estos, por los guardias civiles, que se portaron admirablemente y evitaron infinitas desgracias.

Un guardia civil que se veia en la plaza inicuamente atacado, y habia recibido ya una terrible pedrada en una pierna, se vió en la necesidad de disparar su carabina contra los agresores, atravesando á uno ambas piernas. Por fin la Guardia civil fué despejando la plaza, y se fué replegando al Ayuntamiento en medio de una nube de piedras que se le arrojaban de las balcones. La tranquilidad se restableció en seguida. Los heridos fueron once ó doce. Esta mañana han sido presos varios de los promovedores del tumulto, y es probable que hoy queden en la cárcel hasta veinte ó veinte y dos, que son los que mas se distinguieron en tan heroica hazaña.

La pesca de delfines verificada el 8 en Gijón, y sobre la que dimos pormenores, trasladándolos del *Parlamento*, consistió en 300 de aquellos cetáceos y su producto ascendió á seis mil duros.

La Universidad de Oviedo ha adquirido un ejemplar de cada especie de los delfines que arribaron el día 8 á la playa de Gijón. La aparicion de aquellos cetáceos es un acontecimiento de que se ocupa aun todo el mundo en Asturias y aun fuera de ella. Entre las muchas esplicaciones que se le dan son las mas fundadas la de que los delfines venian acosados por el hambre ó por el celo con las hembras. Abierto el aparato digestivo de algunos se les encontró vacío y por otra parte los machos traian los ojos como inyectados en sangre. El mayor tenia de longitud de 24 á 26 pies, 18 de circunferencia y 40 quintales de peso. Algunas hembras estaban preñadas y se les estrajeron fetos de seis pies de largo. Aquella extraordinaria pesca ha producido á los habitantes de Gijón algunos cientos de quintales de grasa estraída de la piel lardosa, gran cantidad de esperma estraída del encéfalo, y por último algunos miles de quintales de esquisito abono, para lo cual destinaron los músculos por que todo el mundo se desdenó de comerlos.

El vapor *Filadelfia* ha traído para la *Correspondencia autógrafa* la siguiente carta de la Habana, que en las circunstancias actuales nos parece de gran interés.

Habana 23 de agosto.—La situacion financiera de esta plaza ha cambiado notablemente, renace la confianza y vuelve todo á su estado normal y próspero. El descuento que hace diez dias estaba á 24 por ciento ha bajado á 12, y no tardaremos en verle á 9, que es el término medio de su justo precio. El cambio sobre Londres ha subido á 10 por ciento, y se hacen transacciones de importancia. Los azúcares se sostienen firmes, y los tenedores solo han hecho una concesion de medio real en arroba. Las clases superiores escasean. Los buques españoles se despachan para puertos estrangeros, sabiendo que hay paralización y baja en los de la Peninsula. El Banco tiene ya suscritos mas de dos millones de pesos de la emision acordada. La isla tranquila y próspera como siempre.

NOTICIAS ESTRANGERAS.

Paris 15 de setiembre.

Del *Monitor del Senegal* extractamos las siguientes interesantes noticias:

«Medina 18 de julio.—El gobernador llegó el 18 á la vista de Medina con unos quinientos hombres de los cuales habia unos cien blancos, y despues de un choque que duró algunas horas logró ahuyentar al ejército de Al-Hadji que tenia puesto cerco á la ciudad, reducida ya al último apuro. Nosotros solo tuvimos 5 hombres fuera de combate entre muertos y heridos, causando al enemigo unas cuarenta bajas.

Medina donde habia unos 6,000 habitantes, andaba muy escasa de viveres cuando le puso cerco Al-Hadji; inútiles habian sido las tentativas para evitar que este se acercase á la plaza; las escaramuzas les habian costado ya á los de la ciudad 10 muertos y 50 heridos sin haber podido estorbar por esto que se les estrechase mas el cerco, que se repitiesen los ataques, que se abriesen brechas y que la ciudad falta de municiones y de viveres estuviese próxima á sucumbir si no hubiese llegado en su auxilio el gobernador.

Este no habia tenido noticias directas de Medina desde el 17 de mayo é indirectas desde primeros de junio; y en esta incertidumbre resolvió partir embarcándose él y las tropas en el *Podor* y el *Basilisco*. Los demas buques estaban reponiéndose de sus averías, y la cañonera de vapor *Culebrina*, recién llegada de Francia, habia sido enviada á Matam para proteger á los trabajadores que tenia allí el gobierno.

El día 13 el *Podor* llegó Bakel: el *Basilisco* no habia podido adelantar hasta Medina, pues encontrando poco fondo en las cataratas habia regresado á Bakel para descargar un poco. Entre tanto se habian recibido malas noticias de Medina. El otro buque *Guel-Naar* habia encallado y esta vez hubo de darse definitivamente por perdido.

En tan críticas circunstancias era preciso seguir adelante á otra costa; el gobernador envió inmediatamente el *Basilisco* á Matam para que fuese á buscar 150 negros del cuerpo de Ingenieros y unos quince soldados, y sin esperarlos se dirigió á Medina á bordo del vapor con unos cien voluntarios de Bakel; pero este buque se vió precisado á fondear en medio de unas pequeñas cataratas, á tres leguas de Medina y al lado del *Guel-Naar* cuya tripulacion diezmada por los ataques de los enemigos y por la falta de socorros y viveres desde que el buque habia encallado, fué reogida á bordo del *Podor*.

El 17 el gobernador hizo desembarcar á sus ochenta soldados y 140 negros en la ribera derecha é incendió el abandonado lugar de Soutoukholle, esperando que percibiéndose el incendio desde Medina anunciaria á los sitiados nuestra llegada.

El mismo día por la tarde llegó el *Basilisco* trayendo 120 hombres de refuerzo, de los cuales 20 eran blancos. El gobernador reconoció que se les habian preparado varias emboscadas en el difícil paso de las Kippas que son unas peñas de 100 metros de elevacion entre las cuales se precipita el río. A pesar de todo y de la dificultad de la navegacion, imposibilitado de pasar mas tiempo aguardando recursos por no perder á Medina, adelantó el *Basilisco* que se defendía á cañonazos de las emboscadas de la ribera derecha al propio tiempo que los atacaban por retaguardia algunos de los soldados que habian desembarcado junto á Soutoukholle. El éxito fué feliz; el *Basilisco* pasó el estrecho de las Kippas, y solo resultó herido de una bala muerta un voluntario, M. Gay, que estaba á bordo.

Venciendo nuevas dificultades pasaron entonces las tropas á la orilla izquierda del río, y dirigiéronse inmediatamente á Medina, cuyos sitiadores fueron derrotados. Ahuyentado el enemigo salió al campo la poblacion en masa, faltándole espresiones y gestos para manifestar al gobernador su reconocimiento por haberles dado asilo.

Triste cuadro presentaba por cierto la ciudad. Mas de 6.000 individuos, la mayor parte mujeres y niños, vivian casi sin abrigo y en medio de inmundicias en un espacio de menos de cinco mil metros cuadrados: trescientos habitantes habia solo en el fuerte que tiene treinta metros cuadrados. El hambre y miseria estaban pintadas en todos los semblantes; no solo faltaban viveres, sino aun leña para cocer las raices y demas sustancias que por necesidad convertian en alimenticias. Las enfermedades se multiplicaban cada día, y para completar el cuadro habia en el campo y al pie de la ciudad para emponzoñar mas y mas su ambiente tres ó cuatrocientos cadáveres de los enemigos.

A la llegada del gobernador se procuró en seguida tomar todas las providencias higiénicas y demas que la situacion requería. Al día siguiente por la mañana la columna fué á hacer un reconocimiento á la otra parte de las cataratas del Felou, donde encontró al enemigo

que fué dispersado como el día anterior, habiendo rivalizado constantemente en valor y entusiasmo los oficiales y la tropa, los voluntarios y los soldados.

Medina 23 de julio.—El día 23 se dió un nuevo y brillante ataque al ejército de Al-Hadji reforzado con gente que habia recibido de Foula. Noticioso de su aproximacion el gobernador salió de Medina con poca gente que se habia quedado consigo, pues habia enviado 120 hombres á Makhana en busca de bueyes y alimentos.

El enemigo era muy numeroso y hacia un vivo y nutrido fuego que nos causó varios heridos; pero mayores eran los estragos que hacian nuestros fusiles y la metralla de nuestros obus. Cogimos muchos prisioneros, causamos al enemigo varios muertos y heridos y ahuyentamos á los restantes sin perseguirlos mas por no alejarnos demasiado de Medina dejándola abandonada. Sus bajas no pueden calcularse, aunque dejaron en el campo cincuenta muertos.

Esta importante victoria ha contribuido á restablecer la confianza y la tranquilidad en el país. Al-Hadji ha manifestado que no viéndose en actitud de resistir á los blancos iba á retirarse definitivamente á su tribu.

Las noticias de las comarcas inmediatas á la parte baja del río son satisfactorias. Nuestros voluntarios continúan haciendo estragos en los enemigos.

PARIS 18 de setiembre.

El *Univers* critica fuertemente, tanto los 800 fusilamientos de Dinapour, cuanto á los periódicos de Londres que los aplauden.

Se asegura el triunfo de los partidarios de la union de los Principados moldavos.

Se dá como cosa cierta que la Reina Cristina no piensa volver por ahora á España.

Las noticias recibidas de la India se consideran hoy aqui menos favorables á la Inglaterra de lo que anteaer se creian, y se supone ser está la razon de que los partes que se han publicado sean tan confusos; así se dice públicamente en Londres.

La Emperatriz Eugenia no irá á Stuttgart, apesar de cuanto en contra se habia dicho.

Ha llegado al campamento militar de Chelons el duque de Cambridge.

En Constantinopla se decia que el príncipe Danilo, soberano del Montenegro, habia sido asesinado.

Hoy debe llegar á Marsella la mala de Calcuta.

Marsella 17 de setiembre.

Las noticias que se han recibido de la India por el vapor ingles *Valetta* han producido en el comercio una sensacion profunda, tanto mas en cuanto las recibidas por el último correo de Bombay tendian á tranquilizar. El correo de Calcuta que andaba retrasado y que acaba de llegar á nuestro puerto, ha desvanecido todas las esperanzas. Los diarios de Calcuta, á pesar de la reserva que les impone la censura, espresan un profundo sentimiento de tristeza; las cartas tambien manifiestan mayor reserva que hasta ahora, pues se dice que el gobierno inglés hace abrir las, y esto, sea ó no cierto, influye en el ánimo de los correspondientes. Sin embargo, los pasajeros procedentes de dicho país son mas esplicitos.

Del conjunto de estas noticias resulta que la situacion ha empeorado notablemente; que el general Havelock, principal esperanza de los ingleses en Bengala y en el reino de Ouda, está detenido en Crwnpore por el cólera que diezma aquella colonia, y está imposibilitado de continuar su marcha hasta que lleguen nuevos refuerzos; que la ciudad de Lucknow, capital del reino de Ouda, no ha podido ser socorrida, y que la valiente guarnicion que continúa resistiéndose desde la muerte del general Lawrence; está espuesta á sufrir la propia suerte que la de Cawnpore, á saber, la de ser asesinada.

Los europeos de las dos grandes ciudades de la India central, Benarés y Jassore, han peligrado de sufrir la misma triste suerte que los de Segowit. Felizmente se ha descubierto la conspiracion cuando iba á estallar. Los musulmanes estaban tambien al frente de la misma, en todas partes son los mas atrevidos. En Behr ha debido proclamar la ley mariscal. Los plantadores ingleses de las comarcas inmediatas á Dinapore se habian refugiado en la ciudad, é iba á protegerlos el general Outram que tanto figuró en la última guerra de Persia. Los in-

urgentes atacan ahora con mas bríos que nunca. Unicamente en Agra se han salvado los ingleses encerrados en el fuerte, pues rechazaron victoriosamente al enemigo que habia dado el asalto: pero ¿cómo se librarán de los demas ataques que se sucedan? Se notaban sintomas de insubordinacion militar entre los cipayos de la presidencia de Madrás.

Revista comercial.

Barcelona 19 de setiembre.

Escaso interés por demás ofrece el movimiento mercantil en nuestro mercado: la inaccion prevalece en general, no observándose siquiera apariencias de próxima mejora en las causas que la producen. Las existencias son crecidísimas en algunos renglones, pero la demanda es cortísima a pesar de estar pobremente surtido el consumo. Este espera mayor reduccion en los precios establecidos, al paso que en medio de tanta quietud no se uolán grandes deseos de vender, mejor, de modificar las actuales cotizaciones para no exponerse a un quebranto seguro. En tal estado y no pudiendo hacer mención de operacion alguna de mediada importancia, creemos escusado reproducir precios, bien que por otra parte tampoco los pudiéramos consignar con la exactitud que deseamos. Diremos únicamente por lo que respecta á los frutos y efectos de Ultramar, excepto sin embargo los algodones, que no esperamos se active la demanda ni que puedan sostenerse mucho tiempo los tipos actuales, si no mejoran próximamente las plazas extranjeras, donde parece que prevalece tiempo hace la misma paralización que en la nuestra por consecuencia de estar recargadas de frutos.

Cereales.—A consecuencia del alto precio que alcanzan aun los granos en algunos puntos de España, se dice que algunos capitalistas españoles han mandado hacer en los Estados Unidos grandes compras de trigo. Esto indudablemente dará por resultado el que salgan á la venta los trigos almacenados, y que se guardan con la esperanza de mayor lucro por parte de los especuladores de este artículo de primera necesidad. Al mismo tiempo parece que el gobierno ha resuelto expedir una real orden ampliando el permiso para importar trigos extranjeros en la Península hasta fin de junio de 1858.

Creemos que estas medidas bastarán para destruir la desconfianza de los labradores, que habiendo notado la subida diaria de los precios en los años anteriores, la primera proposicion que ahora se les presenta, la reciben como un sintoma de alza inmediata y no ceden. Esta proposicion tendrá su correctivo en la competencia extranjera, pero aun se abriga el temor de que, el corto periodo que les resta, aliente la tendencia del retraimiento; en espera del monopolio de 1858.

En esta nada se hecho en la presente semana, la calma es completa lo mismo en los trigos que en las harinas y los precios siguen cada dia mas flojos. Las existencias que ya eran crecidas han sido notablemente aumentadas en estos dias; los compradores viendo que a pesar de los precios bajos que rigen no cesan los arribos, se retraen confiando en mayor baja.

Terminada casi en su totalidad la recoleccion de cereales en la Península, parecemos oportuno consignar sus resultados en las principales comarcas productoras. Careciendo como carecemos de datos oficiales, creemos escusado manifestar, que este trabajo, solo tendrá el carácter de aproximativo.

Entre las comarcas donde la recoleccion ha sido abundante se cuentan Toledo y Avila, Medina del Campo, Peñafiel, Nava del Rey, Leon, Zamora y otros puntos de ambas Castillas. Gran parte de Galicia, Cataluña y particularmente las comarca de Urgel y Girona, y las fértiles del Vallés, Ripóli y Valls en la misma provincia, y Segorbe en la de Valencia. En la región meridional, Sevilla, Cádiz, Córdoba, Granada, Jaén, Jerez de la Frontera, Estepona, Almería y puntos de Andalucía, y Badajoz en Extremadura. En la region norte, Vitoria, Vizcaya, y en general las comarcas de las provincias Vascongadas.

De aquellas en que la recoleccion ha sido regular registramos ciertas zonas de los reinos de Valencia, como Villar y Onda, Carlet, Tabernes de Valldigna y Castellon: Murcia y Andujar en Andalucía, Zaragoza y Huesca en Aragon, si bien las tierras de monte han dado escasos resul-

tados en esta provincia. En la de Andalucía, Andujar y algunos puntos de la de Jaen la recoleccion ha sido tan solo regular, como igualmente en los de la de Sevilla. En la Rioja sino muy abundante, no ha dejado de satisfacer las esperanzas de los labradores, En Clara, Róna, Mogente, Montesa y Capular, en el reino de Valencia, la recoleccion ha sido muy escasa á causa de los daños que los aguaceros causaron en las mieses.

Frutos coloniales.—Ningun sintoma de mejora se observa en los negocios de estos preciosos frutos. Las existencias en azúcares son crecidas, pero como las noticias que nos llegan lo mismo de los mercados de Leventa que de los del Norte de Europa son poco favorables, acusando de todos ellos calma y precios flojos, á consecuencia de los grandes surtidos y del retraimiento que manifiesta el consumo por esperar baja, no creemos se active por ahora el movimiento en el nuestro, ni basta que mejore en aquellos. Además, en la Habana, segun carta del 24 de agosto, nada absolutamente se hacia, no siendo pequeñas partidas de floretes para España, núms. 18 y 19, de 18 á 19 rs., pero como los cosecheros no manifestaban deseo alguno de realizar á las ofertas que obtenian, quedándose á la expectativa, toda vez que sus existencias no se pueden conceptuar crecidas cuando no escedian de 206,000 cajas, y de 34,000 en Matanzas, es de presumir que sosteniéndose en todas partes como se sostienen los tenedores, forzosamente tendrá el consumo que salirse antes de mucho.

En cuanto á los cafés tampoco se hace nada tiempo hace en esta plaza, bien que sus precios se sostienen.

El resultado de la subasta de Amsterdam, en que la Sociedad de comercio retiró 200,000 balas, no queriendo realizar á precios inferiores á los de Rotterdam, produjo flojedad en los mercados de Amsterdam, de Hamburgo y de Amberes, bien que los principales tenedores se sostuvieron en sus pretensiones, haciéndose muy poca cosa a precios algo mas reducidos. Sin embargo, el 12 se vio ya mas clara la situacion; la firmeza de la Sociedad de comercio reprodujo la confianza y la situacion de aquellos mercados habia mejorado, merced asimismo á las noticias mas favorables de Rio Janeiro.

Cueros.—En medio de la calma que hace tiempo experimentaba este corambre por efecto de las crecidas existencias y de los insignificantes pedidos de suela que tienen los curtidores, ha venido en mal hora la noticia de que en el puerto de Génova habian tenido arribos de la mayor importancia procedentes del mar Negro. Esto faltaba para que la postracion fuera mas completa y se presentaran con retraimiento mayor los compradores. Las ventas, pues, han sido nulas y los precios flojos, sin apariencias de mejora.

Algodones.—Bien sostenidos, con ventas bastante regulares, lo mismo para el consumo que por especulacion. Los precios han seguido firmes, por N. Orleans de 23 1/4 á 23 5/8 pesos sencillos—rs. 347.20 á 352.80—y por Charleston 23 pesos—rs. 343.47—al contado, por quintal. Las existencias no pasan de regulares.

Vinos.—Sostenidos, con ventas regulares, habiéndose pagado para la Habana de 49 á 50 duros por pipa, y para Montevideo de 59 á 60. Estos precios no es probable bajen en razon de ser corta, unos puntos con otros, la cosecha de este Principado y de dejar mucho que deseñar en cuanto á la calidad.

En Málaga crece el movimiento y animacion propios de aquella ciudad en esta época del año. La vendaja va en *crescendo* y pronto llegará á su apogeo. La pasa entra ya en abundancia.

En Cádiz ha principiado la recoleccion de la uva. El «oidium» ha decrecido mucho en aquella provincia con relacion á los años anteriores. Esto debe entenderse en general, pues á pesar de haber mejorado las ultimas aguas las condiciones de la cosecha, esta no es buena. En el ínterin, los ya muy subidos precios de los vinos bajos continúan en aumento, porque escasean mucho para cubrir el gran desarrollo en que la estraccion se encuentra. Relativamente el de los altos es mucho mas bajo, porque son pocos los de clases superiores que se estraen, y porque hay una existencia de ellos mas crecida de la necesaria para el cabeceo y demas combinaciones de la especulacion. Entretanto la esportacion de vinos continúa en

grande escala en aquel puerto.

Guaira 21 de agosto.—Los cacao continúan obteniendo precios elevados. Los cafés valen pesos 16; la cosecha está casi terminada. Los cueros en Puerto Cabello se pagan á P. 30 el quintal—Cambio sobre Lóndres 7-25 á 6-30.—Paris fr. 4.

Valparaiso 31 de julio.—Los cacao faltan y nominales de P. 12 á 14.—Los cueros Barracas han sido colocados los de 1.º al contado á P. 21.—El palo Nicaragua P. 3 el quintal; la caoba en planchas P. 1 por vara y el cedro 65 céntos.—En cuanto á los artículos de importacion la quinceña que fine ha estado encalmada; la demanda para Bolivia ha casi cesado por completo en razon de estar estensamente provistos por ahora los mercados de aquel pais.

San Juan (P. R.) 28 de agosto.—Las operaciones con los azúcares en vista de las dificultades financieras del momento han sido interrumpidas casi por completo desde nuestro aviso anterior. Sin embargo en estos dos últimos dias se han hecho nuevas compras, en buena calidad á P. 5 1/2. El tiempo para la próxima cosecha no puede ser mejor. Cambios: calma é irregular.

Mayaguez 27 de agosto.—El movimiento de retroceso en los azúcares ha dado todavía un nuevo paso durante la quinceña que concluye, no cotizándose hoy sino P. 5 1/2 á 6 1/2 segun calidad.—Las existencias son muy reducidas y la campaña puede darse por terminada. El tiempo es muy favorable á la próxima cosecha. La del café se recolectará este año un mes antes por lo meos que el pasado.—Cambio: Madrid 6 por 100 prima.

Extracto del Lloyd del 15 de setiembre.

A Deal.—Dia 12 de setiembre. Gerónimo, c. Echevarría, de Hamburgo para la Habana.

A Santiago de Cuba.—Dia 4 de agosto. Amistad, c. Ascorra, de Liverpool.—Clara, c. Garcia, de Santander.—Luisito, c. Cortazar, de Bilbao.

De Santiago de Cuba.—Dia 8 agosto. Adam, c. N., para Amberes.—Gonzalo, c. N., para Bremen.

A Trinidad de Cuba.—Dia 2 de agosto. Primero de Mayo, c. Basagñi, de Santander.

A Cienfuegos.—Dia 10 de agosto. Carmen, c. Ferrer, de Barcelona.

A Cárdenas.—Dia 10 de agosto. Famosa Estrella, c. N., de Barcelona.

Idem del 16.

De Falmouth.—Dia 15 de setiembre. Doña Sol, c. Andraca, para Amberes.

A Amberes.—Dia 15 de setiembre. Jesus, Maria y José, c. Erezuma, de Lóndres.

A Génova.—Dia 10 de setiembre. Nueva Angelita, c. Riberas, de la Habana.

De Lóndres.—Dia 13 de setiembre. Santa Cruz, c. Cerarda, para Puerto-Rico.

Idem del 17.

A Gravesend.—Dia 16 de setiembre. Juan Emilia, c. Martinez, de Trinidad de Cuba.

A Liverpool.—Dia 16 de setiembre. Langreo, c. de la Riva, de Gijon.—Luisita, c. Futon, de Pasages.

A Lerwick.—Dia 7 de setiembre. Escocesa, Ansoleaga, de Bilbao.—11. Manuelita, c. Monasterio, de idem.

De Lerwick.—Dia 12 de setiembre. Eustaquia, c. Arguluga, para Bilbao.

A Cuxhaven.—Dia 13 de setiembre. Nuevo Bilbiano, c. Ameza, de Matanzas.

De Santa Elena.—Dia 29 de julio. Fernandez, c. Perry, para la Habana.

Idem del 18.

A Gravesend.—Dia 17 de setiembre. Esperanza, c. Allez, de Punta Arenas.

De Huenestown.—Politena, c. Mendezona, para el Clyde.

A Hamburgo.—Dia 14 de setiembre.—Bilbaino, c. Ameza, de Matanzas.

A Lóndres.—Dia 17 de setiembre. Juan Emilio, c. Martinez, de Trinidad de Cuba.

De Lóndres.—Dia 17 de setiembre. Bella Antonia, c. Torreategui, para Liverpool y la Habana, en lastre.

PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES.

Madrid martes, 22 de setiembre.

Hay noticias de Melilla de fecha del 25 de agosto, en la que reinaba completa paz entre la plaza y los moros.

S. M. la Reina indultó anoche en el teatro de la Zarzuela á un reo que estaba en capilla. El público prorrumpió en calurosos vivas.

Bolsa de hoy.—Consolidado, 39-45.—Diferida, 26-75.

Paris, martes, 22 de setiembre.

En la Bolsa hay dificultad en la realizacion de beneficios.

No hay noticia alguna que comunicar.

Bolsa de hoy.—3 por 100 francés, 66-95—4 1/3 por 100 id., 91-50.—Fondos españoles, sin cotizar.

Lóndres 22.—Consolidados ingleses, 90 1/2.—Diferida española, 25 1/2.

Madrid, miércoles, 23 de setiembre.

El 25 del corriente se abre el telégrafo entre España y 18 estaciones de Portugal, inclusa la de Lisboa.

Bolsa de hoy.—Consolidados, 39-35.—Diferido, 26-70. A última hora, 26-65.

Paris, miércoles, 23 de setiembre.

La linea de vapores trasatlánticos para conducir la correspondencia al Brasil ha sido concedida á la Compañia de Mensagerias generales, mediante una subvencion de 4.700,000 francos.

El Emperador ha salido para Luneville, Eststrasburgo y Stuttgart.

Bolsa de hoy.—3 por 100 francés, 67-25.—4 1/2 por 100 id., 91-75.—Interior español, 37 5/8.—Diferido, sin cotizar.

Lóndres 23.—Consolidados ingleses, 90 3/8.—Diferida española, 25 1/2.

Por todo lo que va sin firma,

P. J. GELABERT Y POL.

PALMA.

Segun estamos enterados han sido suprimidas las boletas que se espedian por la Junta de Sanidad á las personas que se embarcaban en este puerto. Aplaudimos sinceramente esta medida porque así se evitan muchas molestias á los pasajeros y á veces perjuicios de consideracion.

Al anochecer de ayer, segun habiamos anunciado, salió de este puerto con direccion al de Mahon S. A. R. el príncipe de Orange.

P. J. GELABERT Y POL.

CRONICA RELIGIOSA.

Santo del dia de mañana.

SANTA JUSTINA, VIRGEN Y MARTIR.

AFECCIONES ASTRONOMICAS DE MAÑANA.

Salé el sol á las ... 5 hs. 51 ms. Pónese... á las ... 5 » 51 »

Hora en que debe señalar el reloj al medio dia verdadero.

Las 11 hs. 51 ms. 31 s.

AVISOS OFICIALES.

ORDEN DE LA PLAZA.

Gefe de dia para mañana: el coronel graduado primer comandante del regimiento infanteria de Luchana, don Agustin Marcó.

Parada, Luchana. Hospital, provisiones, el mismo cuerpo. El T. C. S. M.—Benito de Amores.

NAVEGACION

EMBARCACIONES DESPACHADAS.

Dia 23.

Para Buja laud Ecce-Homo, de 31 ton., patron Jaime Roca, con 5 mar., vino y efectos.

Para Bona id. San Francisco, de 65 ton., patron Francisco Ferrer, con 7 mar., id. é id.

Para Argel id. Carmen, de 26 ton., patron Pablo Moner, con 5 mar., un pasag., aceite y efectos.

CORREO DE HOY.

El vapor El Mallorquán ha fondeado en este puerto, sin la menor novedad; procedente de Barcelona, á las doce de la mañana, conduciendo á bordo la correspondencia pública y 56 pasajeros.

SECCION DE ANUNCIOS.

HOLLOWAY.

244, Strand, Londres: 80, Maiden-Lane, New-York.

PILDORAS.

OPINION DE LA PRENSA RESPECTO AL PROFESOR HOLLOWAY Y SUS MEDICAMENTOS.

¿QUIÉN, QUÉ Y POR QUÉ!!!

algunos consuelos para los enfermos.

¿Han oído hablar nuestros lectores del profesor Holloway? Sin duda que sí, como han oído hablar de Humbolt, Arago, Oersked, Silliman, Agasiz y otros hombres notables por su saber.

¿Pero se ha preguntado alguna vez a sí mismo quien y lo que él es?

Vamos a dar alguna informacion sobre ello para beneficio de los que no la tengan: El profesor Holloway es nativo del país que produjo a Harvey, Hunter, Abernethy y otras lumbreras de la ciencia médica. Esto por lo que respecta al quien. Por lo que hace al que: Es a los demas médicos lo que Clay, Webster y Calhoun a los demas hombres de estado, lo que Washington, nombre ilustre! era a los patriotas y a los generales, lo que Shakespeare era a los poetas dramáticos, é Irving y Chalmers a los predicadores; esto es, el mas grande de su edad y de su profesion. Su merecida reputacion ha convencido a los preocupados, ha pasado las barreras de la malicia, y él está ya reconocido como el coloso medical del mundo.

¿Por qué hablamos de él aquí? Si cuando nuestros compatriotas estaban muriendo a millares de la fiebre amarilla en Norfolk y Portsmouth hubiéramos oído hablar de un remedio que hubiera podido detener los progresos del mal y no lo hubiéramos hecho público ¿cuál hubiera sido nuestro merecido? Seguramente un sumario castigo

por la ley de Lynch. Pero si hubiese algun deber mas imperativo que otro, esél de visitar al enfermo en su allicion y emplear todos los medios imagiunables para darle la salud. Este es el por qué hablamos del profesor Holloway.

Hace tiempo cuando el profesor era mucho mas jóven de lo que ahora es, su atencion se fijó en la gran desproporcion que habia entre las curaciones hechas por los médicos, y las obtenidas por él. Observó que en veinte casos ni uno siquiera tenía buen éxito. El pensó, y con razon, o que la medicina no merecia el nombre de ciencia, es decir, que era una cosa de pura farsa y por consiguiente una injuria positiva al género humano, o que los médicos ignoraban el verdadero arte de curar. Habiéndose aplicado al estudio de la fisiología humana y conociendo a fondo la patologia, se dedicó con ahínco al descubrimiento de la causa del poco éxito de las curaciones, y este descubrimiento ha inmortalizado su nombre. La curacion de una enfermedad los médicos la procuraban local tropicalmente ¿Eran los riñones la parte afectada? ¿Era el hígado? Era el estómago? ¿Eran los pulmones? Sin cuidarse de otra cosa, empezaban a recetar para los riñones, para el hígado, para el estómago, para los pulmones, no teniendo en cuenta que el mal estado de la sangre, la cual animacon su vida a aquellos órganos, y que para cortar la enfermedad en su asiento y centro mismo, era preciso purificar aquel fluido vital y dejar el resto a la naturaleza. Este es el secreto del admirable éxito que Holloway ha tenido en todas las partes del mundo. Purificada la sangre, y la salud viene inmediatamente.

Que todos los que «han sufrido muchos males de muchos médicos» sin alivio, presten atencion a nuestras palabras, y ensayen los medicamentos Holloway: las Pildoras si sufren internamente: el Ungüento si padecen de heridas ó de llagas. Estamos seguros de que nos darán las gracias y que se alegrarán de que el profesor haya venido a este país y abierto en New-York un grande establecimiento, que promete rivalizar con el inmenso que tiene en Londres.

(U. S. Journal.)

EL TRIUNFO DE UN HOMBRE! PROGRESO DE LA MEDICINA.

No es pequeña la satisfaccion que hay en la idea de que, aunque el impostor prospera por algun tiempo, no puede continuar mucho engañando al género humano. ¡Cuántos hombres se esfuerzan en adquirir una reputacion momentánea, y despues se sumergen en el descrédito y el olvido! Esto es verdad: mas particularmente de los pretendientes a la ciencia médica, quienes en un siglo en que las enfermedades abundan, tratan de captarse la confianza del público y a engañarlo con sus perjudiciales remedios secretos. Con franqueza confesamos que cuando hace algunos años oímos hablar de la celebridad universal del profesor Holloway desconfiamos de sus altas pretensiones y nos abrogamos una superioridad de juicio, no queriendo ser engañados.

Sinceramente le pedimos perdon de nuestra injusta imputacion. Un estudio detenido de su

UNGÜENTO.

sistema nos ha convencido de que efectivamente estábamos equivocados, y que, haciéndole justicia, el mundo debia desde luego, como indudablemente lo hará despues, colocarlo el primero entre sus bienhechores.

El ha descubierto el misterio de las enfermedades humanas y ha probado que todas las prescripciones médicas desde los tiempos de Stunter han estado basadas sobre falsos principios. Jenner no efectuó una revolucion mayor en la manera de tratar las viruelas que lo que Holloway ha hecho en la rutina medical de nuestros dias. La sangre humana no es un mero fluido que corre por las venas y arterias. Tiene vida; en otros términos, es la vida del hombre. Todas las enfermedades tienen su origen, ó al menos la causa escitante es la impureza de la sangre. Limpia ésta y consérvala limpia, y no hay enfermedad que pueda atacar al sistema, mucha menos afectarlo.

Este asombroso descubrimiento ha dado al nombre de Holloway una gloria que sobrepasa la de héroes y hombres de estado. No nos admiramos de la grande fama que ha adquirido en Europa, Asia, Africa y Australia, y nos cabe la satisfaccion en que haya visitado nuestro país y abierto un establecimiento de New-York, el cual será un verdadero templo de salud para nuestros conciudadanos: sus Pildoras y su Ungüento son los medicamentos mas maravillosos que la ciencia y la industria han producido hasta hoy.

(New-York Sunday Times.)

DEPÓSITOS PRINCIPALES PARA LA VENTA.—En MADRID: casa del señor don Carlos Ulzurrun, calle de Barrio Nuevo, número 11; señores Borrell y hermanos, calle Mayor, núm. 17, y señores Saavedra y de Riberolles, calle Mayor, núm. 10. En PALMA: farmacia de D. BERNARDO FIOL, plaza del Mercado.

CARRUAJE DE PALMA A INCA Y VICE-VERSA.

El día 28 de este mes y dias siguientes saldrá de esta capital a las tres de la tarde y de Inca a las seis de la mañana un carruaje de dos ruedas con mucha comadidad, tirado por dos caballos que se relevarán en Santa María.

Los precios de pasaje son:

De Palma a Inca y vice-versa.	7 sueldos.
— a Binisalem y vice-versa.	6 »
— a Consell y vice-versa.	5 »
— a Santa María y vice-versa.	4 »

Los asientos se despachan en Inca en casa de Moragues y en Palma en la del barbero payes que vive frente la puerta de San Antonio. Admitirá cartas para su conduccion a los pueblos que recorra, a tres cuartos cada una y a diez los demas pliegos que se le confien.

AGENCIA DE NEGOCIOS DE J. SALVA Y COMPAÑIA.

PALMA.

Habiendo salido en comision a Madrid un sócio de dicho establecimiento, y siendo probable que permanezca por algun tiempo en aquella corte, nos creemos en el deber de ponerlo en conocimiento del público por si hubiese alguno de nuestros favorecedores que, teniendo negocios de cualquiera clase que agenciar en dicha capital, quiera aprovecharse de tan buena ocasion, y dispensárnos la confianza de encargarnos de su despacho: advirtiéndole que daremos las garantías que sean necesarias siempre que se trate de asuntos de interés que por su naturaleza hagan precisa esta circunstancia.

MUEBLES DE LUJO.

Perfeccion, elegancia y solidez.

Gran surtido de cómodas, espejos de todas dimensiones, camas, sofás, consolas, cuadros, sillas, butacas, mesas de juego, mesas con piedra de mármol, y mesitas con mármol tambien para lavarse, y otros muebles de varias clases; todo construido con mucha perfeccion, debiendo advertir que se hará cualquier trabajo que se encargue: tienda de Pedro Antonio Bernat, plaza de la Constitucion ó del Borne, número 8.

En la misma tienda hay un variado surtido de estampas a precios módicos.

LA TUTELAR.

Los suscritores a dicha Compañia que deben satisfacer sus anualidades en 30 del actual, pueden pasar, desde hoy al 15 de octubre próximo, al despacho de la banquero don Gregorio Oliver, que vive en la travesía de la cuesta de Ambrós a la de Danús, número 9, desde las nueve de la mañana hasta las dos de la tarde en los dias no festivos; con objeto de verificar el pago y retirar sus recibos. Palma 23 de setiembre de 1857.

ESTAN PARA VENDER UNA CASITA EN el Portichol, cerca de la iglesia, con un buertecito y dos cuartos dormitorios, un bote y todos sus arreos. En el horno del vidrio del Temple daran razon.

TIENDA DE VIDRIOS PLANOS.

PLAZA DE CORT, NÚMERO 54.

En ella hay un grandioso surtido de vidrios planos de las mejores fabricas del reino, como igualmente un grande depósito de lunas azogadas para espejos, de reinos extranjeros. Dichos artículos quedan anunciados desde hoy a fin de que puedan surtirse las personas que necesiten de ellos, con mas baratura que en ningun despacho de la isla, como igualmente cañales y cañerías de hoja de lata y de zinc.

INSTRUCCION PRIMARIA.

NUOVA ESCUELA DE INSTRUCCION PRIMARIA

ELEMENTAL Y SUPERIOR,

dispuesta

POR D. LORENZO ALEMANY.

Unica obra en su clase que ha sido aprobada para texto por el gobierno de S. M. y recomendada a los señores inspectores y maestros del reino.

Se hallará de venta en Barcelona, imprenta de Estivill; único depósito en Cataluña.

LIMPIA BOTAS

calle de Santo Domingo, número 31.

Queda abierto al público un salon perfectamente adornado al estilo del Continente para limpiar y encharolar botas y zapatos al infimo precio de tres cuartos.

En dicho establecimiento hay un gran surtido de botellitas de tinta para charolar, dar lustre y tambien para escribir.

El mismo dueño se ofrece al público para los señores que gusten que pase a domicilio.

NODRIZA.—Una de buenas circunstancias, de 27 años de edad y la leche de un año desearia encontrar criatura para criaren casa de sus padres. En esta imprenta daran razon.



El vapor correo El Rey D. Jaime I al mando de su capitán don Gabriel Medinas, saldrá de este puerto para

IVIZA Y VALENCIA

el lunes 28 del actual a las nueve de la mañana. Admite carga y pasajeros. Se despacha en la plazuela de las Copiñas, número 44.



El vapor El Mallorquin, su capitán D. José Estade y Sabater, saldrá para Barcelona el LUNES 28 del actual a las tres de la tarde en punto, con la correspondencia. Admite carga y pasajeros a los precios siguientes: Cámara de popa 60 reales, cámara de proa 40 rs. y sobre cubierta 20 rs. Se despacha en la calle de la Portería de Santo Domingo, número 1.º cuarto entresuelo.

PALMA:

IMPRESA DE PEDRO JOSE GELABERT,
editor responsable.

Handwritten signature and flourish.